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大学卒業後、民間の文化財コンサルタ
ントに就職。しかし、会社が潰れて失業。
地方公務員になるが、組織の歯車として
自分を殺すことに疑問を感じ、脱サラし
て独立。まちづくりのコンサルタントを
やりながら大学に入りなおす。
「お金と待遇をもらって、やったことを
ちゃんと社会に還元していくことを求め
られているわけだから、研究者というの
は。その負託にちゃんと応えないとまず
いだろうなとは思っていますね。」と、語
る澤村明助教授に、民間経験のセンスを
感じながらのインタビューとなった。
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NPOのゲストスピーカーを迎え、インタラ
クティブな講義をされていましたが、具体
的にどういった講義をされていたんですか？

q

NPO論、そしてまちづくり論とはそもそ
も何なんでしょう。

逆にいえば、行政が積極的にかかわってこ
なかったということなんでしょうか。

SAWAMURA Akira

P r o f i l e

1961年12月生まれ。
1984年九州大学工学部卒
業。
1986年東京都立大学大学
院工学研究科博士後期課程
中退。
2001年慶應義塾大学大学
院経済学研究科博士後期課
程単位取得満期退学。
ボランティア、NPOなどの
理論的分析と、歴史遺産・
文化遺産の経済性、まちづ
くりなど、「地域の諸問題
の解決」についての調査研
究を行っている。

澤村明助教授（左）の『NPO論 q』という授業。
NPO法人「虹のおと」代表理事の西田卓司さん（右）がゲストスピーカーとして参加。

自作紙芝居を使い、NPO人生の熱い
思いを学生に語りかける西田さん。

※NPO(Nonprofit Organization)＝民間非営利組織・団体
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新潟大学が、新潟市とか新潟県との関わり
も必要だと思うんですけれども。

経
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考
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ま
す
。

注目している新潟での動きは？

ビデオでのNPO活動紹介も行われた。
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マネジメントスクールが発展することによ
って、新潟県、新潟市のまちづくり、ある
いはNPOが活性化していくということに
つながりますか？

新潟市の今後のまちづくりの発展に関して
NPOはこれからどういう役割を担ってい
けばいいのでしょうか。

INTERVIEW

助教授

経済学部経済学科

※MBA(Master of Business Administration)＝経営学修士

その他、澤村先生は、eラーニ
ングにも着手。新潟駅前にできた
新潟大学のサテライト教室で行っ
ている、社会人向けの授業を、イ
ンターネットで配信しようという
ものだ。また、歴史遺産と経済の
関係を研究するべく、各地のフィ
ールドワークを重ねたいと考えて
いる。
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●インタビューを終えて

風薫る晴れた6月3日の2限に澤村先生の授業風景をカメラに収めた。ゲスト
スピーカーとして、巻町でNPO法人を立ち上げた西田さんを迎えた授業は、初
めて講義を聞く私たちも、思わず耳をそばだてて聞く素晴らしい内容であった。
学生とのインタラクションのある双方向型の授業。そして講義風景をビデオ

撮りしており、ビデオの利用から果ては紙芝居（？）まで用いて講義を行って
くださった西田さんの軽妙な語り口に、学生のみならず私たち取材者も惹きつ
けられた一時間半の授業となった。
午後のインタビューで、NPO論、まちづくり論を専門とする澤村先生は、新
潟県や市の活性化の取組におけるNPOとまちづくりの重要性について、熱く語
ってくださった。澤村先生の言葉の端々から、地域住民の積極的参加型まちづ
くり運動の、さらなる発展にかける熱意がインタビューを通じて伝わってきた。
とりわけ、自治体や地元企業の社会人再教育を積極的に引き受け、研究成果

を社会に還元することが、新潟の経済活性につながること、その受け皿の一つ
として大学院のマネジメントスクール化について、さらにマネジメント学会の
活動について、地域活性化の視点から、なるほどと納得させられる素晴らしい
説明をしていただいた。
30分の短い時間では語り尽くせない内容を、ざっくばらんに話をしていただ
き、大変ありがとうございました。 （経済学部　濱田弘潤）


